

## Deudas de estados y municipios, alerta para las finanzas públicas (El Financiero 23/11/11)

Deudas de estados y municipios, alerta para las finanzas públicas (El Financiero 23/11/11) Antonio Sandoval Miércoles, 23 de noviembre de 2011 Los flujos cada día están más comprometidos para el pago de los préstamos y su servicio. · PREOCUPA DEUDA DE ESTADOS Si bien las finanzas nacionales lucen sólidas de frente a la turbulencia global que amenaza con seguir dañando economías, la alerta sobre la deuda de los estados y municipios crece cada día más, convirtiéndose en un asunto prioritario a fin de preservar la solidez de la que hoy goza el país. La serie de datos comparativos no hacen sino dejar en claro que algo ha pasado en las administraciones estatales, las cuales en algunos casos llegan a niveles de endeudamiento simplemente insostenibles. Así, entre septiembre de 2010 y el mismo mes del presente año la deuda global de los estados y municipios creció a una tasa de 28.5 por ciento, pero en el análisis se revelan incrementos desmesurados; por ejemplo, la deuda de los gobiernos de los estados se elevó a una tasa de 77.9 por ciento, mientras que los organismos estatales la subieron en 44.8 puntos porcentuales. Los municipios están en una situación similar, pues la deuda de los gobiernos municipales creció 33.2 por ciento, mientras que los organismos municipales elevaron el endeudamiento a 421.6 por ciento. Estos aumentos en los niveles de deuda, tanto de los gobiernos municipales, estatales y organismos de ambos, son muy elevados, considerando que el sector privado registra en el mismo periodo un alza de 14.6 por ciento en su deuda bancaria; no hay comparación. Existen estados en los cuales sus municipios tienen una elevada deuda que rompe con toda proporción en estos tiempos; por ejemplo, en Coahuila sus municipios reportaron un alza de 319.6 por ciento en su deuda; en Tabasco fue de 170.7 por ciento, y en Hidalgo este indicador se ha disparado 627 puntos porcentuales. Deudas, talón de Aquiles de los ingresos La deuda de los estados, municipios, países e incluso individuos, es un elemento que se puede comparar de diferentes maneras, una de ellas es la forma en que dicha deuda está cubierta por los flujos, de manera tal que los ingresos no sean succionados en gran parte por esta misma deuda y su costo. En este sentido, los estados y municipios mexicanos también mandan señales de riesgo elevado. Vea usted si no: la deuda de los estados comparada con el PIB nacional, es decir, el valor de los bienes y servicios producidos en el país, pasó de representar el 2.1 al 2.7 por ciento. Quizás eso no le diga nada, pero vayamos más adelante: la deuda de los estados y municipios como porcentaje de sus ingresos totales garantizables pasó de 47.6 por ciento en 2010 a 56.3 por ciento en este año; más de la mitad de estos ingresos ya se ocupan para pagar endeudamiento. Más todavía, esta misma deuda de los estados y municipios representa actualmente el 72.6 por ciento de las participaciones federales; es decir, de cada peso que reciben de participación federal, 70 centavos ya están comprometidos para el pago de la deuda y sus intereses.